



AGENDA DE PODER



POR HUMBERTO
BLIZZARD

@BETOBLIZZARD

2025 EN EL HORIZONTE: FRACTURAS, DESAFÍOS Y OPORTUNIDADES

Cada cierre de año suele ser una especie de corte caja, un recuento de hechos ocurridos, un repaso al pasado, a

los últimos doce meses. Pero también suele verse como una forma de replantear planes, proyectos y metas para el año venidero. Y, al mismo tiempo, combinando lo pasado con lo futuro, se suelen hacer una serie de proyecciones o vaticinios de lo que los siguientes 365 días nos traerán. En esa lógica, amable lectora, amable lector, le invito a que me acompañe en un breve ejercicio muy personal: mis predicciones para este 2025 en diferentes temas nacionales e internacionales.

***Política.-** Morena seguirá dominando por completo el tablero político nacional. Y esto quedará de manifiesto en las elecciones locales que habrán de disputarse en Veracruz y Coahuila, este último, uno de los únicos nueve estados en poder de la oposición, y junto con Coahuila, el único que mantiene el PRI aún. Las elecciones federales para jueces, magistrados y ministros también terminarán en la misma tónica: victorias para candidatas y candidatos oficialistas.

La oposición seguirá todavía sin reaccionar después de ser noqueada en la elección de este 2024. Aunque podrían empezar a tomar relevancia algunos personajes con miras a la presidencial de 2030, lo cierto es que, como bloque, los partidos contrarios al gobierno seguirán desarticulados y debilitados, entendiéndose PAN, PRI y MC.

Sin embargo, esto no significa que los partidos en el poder no pasarán por contratiempos. Por el contrario. Sostengo la tesis de que Morena, una vez que López Obrador desaparezca políticamente por completo -por retiro o fallecimiento- comenzará a implosionar y terminará escindiéndose en, al menos, dos grupos. Y que, de estas mismas escisio-

nes, terminará surgiendo la futura nueva oposición. Aunque este escenario de quiebre total puede tardar años aún en ocurrir, 2025 mostrará las primeras grandes fracturas en el actual partido hegemónico, aun cuando desde hace semanas ya son visibles algunas fisuras entre sus principales líderes. El año entrante me parece este proceso de rompimiento se mantendrá y se acrecentará

***Claudia Sheinbaum.-** aunque todavía no podrá desligarse del todo de la injerencia de López Obrador, este año la mandataria comenzará a tomar con más fuerza las riendas del poder presidencial. Las divisiones internas que ya existen y que se aumentarán el próximo año, comenzarán a atomizar el poder en Morena y, con ello, el poder del propio Obrador y sus allegados, como su hijo "Andy" López, actual dirigente del partido. Esto generará crisis al interior del movimiento político, misma que Sheinbaum, teniendo la fuerza del Estado en sus manos, podrá utilizar justo para fortalecerse como Ejecutiva del país. La presidenta poco a poco impondrá su sello de gobernar a toda su administración, aun y cuando nunca se dé, ni siquiera en el resto del sexenio, un deslinde por completo con AMLO.

***Elección Poder Judicial.-** aunque el INE logrará sacar adelante esta elección, el poco presupuesto con el que contará, sumado a la complejidad misma de este proceso de selección, evitará que llegue a buen puerto este nuevo ejercicio democrático. Aunque terminará por ser completamente legal, es de esperarse altos, altísimos niveles de abstencionismo, lo que terminará por deslegitimar al propio proceso. Además, esta baja participación electoral, beneficiará al gobierno -poseedor de toda la estructura clientelar y de movilización del Estado- quien logrará colocar a perfiles cercanos en la mayoría de los puestos judiciales en juego. De esta forma, el oficialismo se hará -de facto- con el Poder Judicial, aunque todo el proceso -desde que se dio la sobrerepresentación en el Congreso

hasta la llegada de esta jornada electoral- haya sido completamente legal. Recordemos que lo legal no necesariamente es legítimo ni viceversa.

***Seguridad Pública.-** el cambio de estrategia del gobierno federal, anticipa una escalada de la violencia en varias regiones -como ya está ocurriendo- así como más amenazas y ataques en contra de funcionarios públicos e integrantes de las propias dependencias de seguridad. Confrontar directamente a la delincuencia -como se comienza a hacer en esta nueva administración federal- generará, sin duda, más reacciones violentas de su parte. Esta estrategia, sustentada en el uso de la fuerza pero también de la inteligencia, podría llegar a dar resultados aunque, muy probablemente, a mediano o largo plazo, por lo que en 2025 difícilmente veremos una disminución importante de la violencia en general.

***Trump, EEUU y México.-** aunque el próximo mandatario estadounidense seguramente cumplirá gran parte de sus promesas en campaña, también creo que muchas de ellas terminarán siendo matizadas o no se concretarán en su totalidad. Seguramente aplicará un plan estructurado de deportaciones, pero difícilmente llegará a los "millones" que ha clamado. El tema de los aranceles seguirá siendo la moneda de cambio, la forma de presionar a México para que ceda en temas como la contención de la migración y el combate al fentanilo. Es muy probable que el gobierno de Sheinbaum no termine siendo "doblegado" por la administración trumpista, pero esto no evitará el tener que ceder en ciertos puntos o demandas de Trump, a fin de contener los amagues del neoyorquino.

Mi tesis principal para sostener que Trump apretará la soga sobre México, pero sin llegar a "asfixiar" al país tiene un componente muy sencillo, pero clave: la integración geográfica, económica y social entre ambos países, significa que, cualquier afectación que sufra México -en una amplia variedad de temas- terminará también por afectar a EEUU. Por ejemplo: una deportación masiva de migrantes a nuestro país, podría generar, entre otros muchos problemas, una crisis de desempleo -tanto allá como acá-. En este escenario, muchos de estos migrantes deportados y desempleados en México, podrían terminar por ser cooptados a las filas del crimen organizado, lo que fortalecería a estas organizaciones, aumentaría su capacidad de acción, incluida, la producción y tráfico de fentanilo y, con esto, el ingreso de esta droga a la unión americana. A su vez, el desempleo en Estados Unidos, podría



afectar temas relacionados con el costo de varios productos y, con ellos, de la inflación.

*Conflictos internacionales.- cada una de los dos grandes guerras actualmente en el mundo, tienen componentes distintos. En el caso de Rusia y Ucrania, el tema es la invasión del Kremlin al territorio gobernado por Volodimir Zelenski. Los rusos buscan anexar, por cuestiones geopolíticas, parte del territorio ucraniano. El apoyo de Trump a Putin, y una eventual disminución del apoyo militar de EEUU a Ucrania, podría forzar a finalizar el conflicto vía la cesión de territorio. En el caso de medio oriente, un conflicto con orígenes sociales y religiosos. Trump ha mostrado simpatía por Benjamin Netanyahu, el primer ministro de Israel. En este entendido, es previsible el apoyo político y militar estadounidense para la nación judía, lo que amenaza, por un lado, la destrucción de Hamás pero también del pueblo palestino y, a su vez, una escalada del conflicto con otros países de la región. En resumen, en Ucrania podría terminar la guerra relativamente pronto en perjuicio justamente de esta nación mientras que, en medio oriente, el conflicto bélico continuará y posiblemente se expandirá.

Estas son algunas de mis predicciones para este 2025. Usted, seguramente, tendrá también las suyas. Una visión muy personal de lo que nos traerá este próximo año. Pero, más allá de lo político, social, o internacional, ojalá que a todos ustedes este nuevo año les traiga mucha paz, mucha felicidad pero, sobre todo, mucha salud. Mis mejores deseos para ustedes y los suyos.

¡Feliz 2025!

Nos vemos el próximo jueves. Tenemos una cita con el Poder.

Agendado.